

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pls. Ots
España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	0'05

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### La elección de senadores

Madrid 16 á las 11'45 m.

Según los datos hasta ahora recibidos por el Gobierno, resultan elegidos 105 senadores conservadores; 32 fusionistas; 1 posibilista; 1 carlista; 1 íntegro, 7 reformistas; 2 marxistas y 6 independientes.

### En Madrid

Madrid 16 á las 12'30 t.

La lucha fué ruda en Madrid.

Los liberales creen que hubiera triunfado su candidatura, si la propuesta por el Sr. Sagasta hubiese tenido mayor fuerza y significación política.

### Consejo

Madrid 16 á la 1 t.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros en la Presidencia.

Se tratará extensamente de la cuestión de Senadores vitalicios.

No hay otra nota política culminante ni se habla de otro asunto que de las elecciones de Senadores.

Es comentado en muy diversos tonos el triunfo del Gobierno.

### Cuestión monetaria

Madrid 16 á la 1'20 t.

El Journal Officiel de Paris y la Gaceta de Madrid han publicado las órdenes oportunas de sus Gobiernos para que se admitan en las Tesorerías de Francia y en las Cajas oficiales de España las respectivas monedas de oro de 10 y 20 pesetas.

Esta medida ha causado buen efecto y facilitará seguramente los cambios aumentando la circulación del oro Español.

### Los Moros

Madrid 16 á las 2 t.

Dicen desde Málaga con relación á noticias recibidas de Melilla, que los moros fronterizos se preparan á oponerse á que se realice la anunciada demarcación de límites.

Añádese que compran fusiles Winchester y otras armas de precisión.

Todo hace suponer que habrá colisiones.

## Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Se registran escasisimas novedades de carácter político desde mi anterior, porque como en la semana ha estado comprendido el Carnaval y el tiempo ha sido espléndido, todo Madrid, puede decirse que se hallaba por esas calles y paseos de Dios y en su consecuencia, desiertos los centros donde los políticos se reúnen.

Estos se entretienen ahora en hacer cálculos sobre la próxima elección de senadores y me parece notar que los ministeriales no se la prometen muy felices en este punto.

Los nuevos diputados electos siguen llegando poco á poco y presentando el acta respectiva en la secretaría del Congreso.

Sobre los asuntos de Melilla dice la prensa ministerial que al gobierno no le preocupa el nuevo conflicto surgido con motivo de la fijación de límites pues no impedirá que los comisionados cumplan su cometido.

Pero no dice cómo. Ni es fácil explicárselo si los riffeños dan oponerse violentamente á la operación y el sultán no tiene medios para reprimirlos, ó no los emplea, ó España no se impone á las kábilas llevando allí las fuerzas que necesita para ello.

Los meetings y banquetes republicanos de antayer en conmemoración del 11 de Febrero de 1873 no han dejado apenas huellas. Hoy sólo se dice, acerca de esto que los enemigos de la legalidad son cada vez más impotentes y que la política de paz y armonía se impone bajo el régimen de los Gobiernos monárquicos. Esto no lo niegan ya los mismos republicanos que no se sienten movidos por extrañas pesiones.

De nuevo, vuelve á cotizarse la noticia que que ya circuló el verano último acerca del propósito que el Gobierno abriga de conceder una amnistía general por delitos políticos.

Este hecho no lo será tan pronto como algunos suponen, pues como tendrá que dinamarse una ley votada en Cortes, es preciso que estas se constituyan y discuta, el mensaje de la Corona donde accese se hable del asunto.

Lo que parece cierto es que no se reintegrará en sus grados y empleos á los militares emigra-

dos por lo cual parece difícil que el Sr. Ruiz Zorrilla la acepte.

De los candidatos para los puestos de las mesas de ambas Cámaras se habla también mucho, aunque solo de modo vago; pues de cierto nada se sabe todavía si no es que el general Martínez Campos presidirá el Senado y D. Alejandro Pidal el Congreso.

Para una de las vice-presidencias de la Alta Cámara se indica á D. José García Barzanallana, y para las del Congreso á D. José Cardenas y marques de Curano.

El cuarto vice-presidente del Congreso se dejará, como es costumbre á las oposiciones y siendo, de estas la mas numerosa la fusionista, claro está que ha de aspirar á obtener su representación en la mesa.

Atribúyese la dimisión que del gobierno del Banco Hipotecario ha hecho el Sr. Marques del Pezo de la Merced al propósito irrevocable que el jefe del Gobierno abriga de otorgar la presidencia del Senado al general Martínez Campos.

Parece que este puesto lo deseaba el Sr. El duayen y que el desengaño le llevará por algun tiempo á una actitud de retraimiento que considerará él y sus amigos bastante sensible para la situación.

Lo cierto es, que á Cánovas no ha conmovido mucho su determinación, que la dimisión ha sido aceptada y que para sustituirle ayer firmó la Reina un decreto nombrando á D. Francisco Cardenas.

Vuelve á agitarse la cuestión obrera. En el próximo mes de Mayo tendremos otra manifestación tan imponente ó mas que la del año anterior. Las asociaciones de trabajadores de Inglaterra, de Alemania, de Bélgica y de Italia y, creo, también de España procederán de acuerdo para que el acto revista caracteres de grandeza extraordinarios. Todavía no está formulado el programa, se dispondrá con todos sus detalles dentro de tres ó cuatro semanas en Ginebra ante una reunión de delegados que enviarán los obreros á aquella ciudad.

La mayor parte desea que se reproduzca el lema de los tres ochos que sirvió de bandera el año último ocho horas de trabajo, ocho de reposo y ocho de libertad.

Otros quieren que los obreros se agrupen en torno de una idea cualquier para protestar contra las explotaciones de la burguesía, otros se satisfacen con ostentar en las calles de los centros fabriles la fuerza enorme del proletariado. Algunas asociaciones pretenden que á la manifestación siga una huelga general; otras, las más numerosas, las que influyen poderosamente en las resoluciones de la clase obrera, creen que la fiesta debe ser ordenada volviendo al día siguiente los que la celebren al trabajo.

Pronto saldremos de dudas y conoceremos cual es, entre todos los criterios el que predomina.

Caminamos á más andar á una solución total y completa del más grave de los problemas contemporáneos. Los conservadores la han prometido y hay que creerlos.

Quizas embocen su pensamiento cuando el senador catalán Sr. Maluquer explique su interpelección en la Alta Cámara.

De todos modos la manifestación del próximo mes de Mayo dará motivo para que el Sr. Cánovas pruebe que tiene soluciones para toda.

A. PALMA ESCOBAR.

13 de Febrero de 1891.

## Cartas americanas

(CASI PARTICULAR)

Montevideo 6 Enero de 1891.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Estimado amigo: Si tuviera que ser eco fiel de las conversaciones de todos los días que en los clubs, círculos políticos, centros recreativos, cafés, teatros, paseos y reuniones particulares se oyen á cada momento, no podría escribir otra cosa que lo ya manifestado en mi última, haciendo resaltar una y otra y cien veces—quizás hasta parecer á algunos pura exageración—que esta República se encuentra en un estado tan crítico de mala administración y penuria que ni en el tiempo del Presidente Pedro Varela.

Sin necesidad, pues, de repetir lo dicho en mi última correspondencia, sino es que la miseria y el hambre aumentan de cada día más, puesto que el Gobierno debe cuatro meses de sueldo á todos sus empleados, que el oro ha subido ya á 200—de modo que el papel del Banco Nacional sólo tiene la mitad de su valor,—que cada día se anuncian quiebras de casas de comercio, que en la Aduana no se recauda el dinero necesario para pagar el presupuesto, teniéndose que acu-

dir á la creación de impuestos; sabiéndose todo esto y suponiendo otro tanto sin caer en ninguna clase de error, porque estoy seguro de que resultará verdad, no tengo necesidad de contarles lo que está pasando en estas tierras de promisión, si están bien administradas; de maldición, empero, si caen en manos de gobernadores como las Rosas, los Juárez Celman y los Herreras.

Hoy es otro el asunto que me ha inducido á escribir la presente carta, interesante aunque corta. Corta, porque por una parte los trabajos que me asedian y por otra la pereza que en los momentos de ocio me tiene atados los brazos, no me dejan cumplir mis buenos deseos, que son muchos por cierto. Interesante, porque se trata de compatriotas, que, por serlo, tendrán por admiradores á todos los lectores de ese diario, aún omitiendo los numerosos amigos que tienen en nuestra querida patria, los cuales sentirán latir fuertemente sus corazones con las noticias que me propongo aquí relatar.

Como sólo se trata de hablar de dos mallorquines, muy conocidos en esta República y en nuestra Mallorca, no he titubeado en titular las presentes líneas *Casi particular*, supuesto que sólo ahí, y aún no en todos los hogares, tendrán algún interés.

El día 22 de Diciembre último el ilustrado médico mallorquín D. Sebastián Ferrer exhaló el último suspiro en la casa de nuestro compatriota, D. Jaime F. Barceló.

Hé aquí dos nombres que para mí envuelven mil recuerdos de una amistad heroica, de un sacrificio sublime, de un proceder, más que laudatorio, digno de ser ensalzado por una pluma no tan vulgar ni pobre como la de un simple y prosaico revisero.

El Dr. Ferrer, hace cerca de cuatro lustros, llegó á estas playas con ideales puros, con título académico y dotes poco comunes. Lejos de la patria y de la familia amadas, joven de elevado temple y de maneras finas sintió esa gran nostalgia del espíritu que sólo puede templar la amistad jurada y consecuente, probada en el seno de la desgracia y del dolor, de la agonía y de la muerte.

El amigo Ferrer pronto encontró el medio de hacerse querer en seguida de todos sus compatriotas y muy pronto de los orientales.

Estos lo apreciaban de extraordinaria manera, porque fué uno de los extranjeros que se sacrificó más exponiendo temerariamente su vida en la revolución del Quebracho contra el General Santos. Tanto es así que durante su última y penosísima enfermedad los diarios de todos matices no dejaban de hablar de él recordando las preciadas virtudes del Dr. Ferrer y que fué uno de los médicos que más vidas salvó en los días en que la Nación necesitada estaba de sus hijos, cuyas existencias la desapiadada Muerte cortaba á granel.

Como médico tiene brillantes páginas de servicios que nunca han de permitir que su nombre sea borrado de la memoria de sus amigos y favorecidos. Yo no sé que la desgracia, el infortunio ó el dolor golpeará á sus puertas, y el médico en aras del deber, de la amistad ó de la ciencia, no corriera al momento, sin que la recompensa le alhagara, ni el sacrificio le detuviera. Hacía el bien, cómo únicamente lo saben practicar los verdaderos abnegados.

Y sin embargo, Ferrer murió en la miseria, como dijo con toda verdad el Dr. Fiol en su sentido y elocuente discurso necrológico. Si; mi muy querido amigo Ferrer, á pesar de sus continuos trabajos y del largo tiempo que había permanecido en América, murió pobre, sin que puedan en manera alguna justificar tan lamentable estado ni la mala conducta que él nunca tuvo, ni pérdidas pecuniarias que jamás pudieron acontecer. La explicación de semejante hecho sólo la encontramos en su bondadoso carácter, en su caritativo corazón y en su despreñamiento quizás extremo.

Sin embargo, el Dr. Ferrer recibió aún entre los vivos el principio del galardón á qué se hizo acreedor, por meros de mi buen amigo del alma, D. Jaime F. Barceló.

Contar todo lo que este caballero ha hecho por su íntimo Ferrer, principalmente en los dos últimos años que ha estado enfermo el que ya no existe, sería el cuento de nunca acabar. Baste decir, omitiendo otros actos de igual heroísmo, que, durante estos últimos meses y aún después que la ciencia había hecho desaparecer toda esperanza de salvación, todo cuidado y vigilancia por su parte fueron aumentados, hasta el punto de caer postrado en su cama, extenuadas sus fuerzas y abatido el espíritu á la incesante lucha. Púedese afirmar con toda seguridad, y así lo he recogido de labios de los médicos de

cabeceera, que Ferrer estuvo tan bien atendido como si hubiera sido cuidado por su familia.

Y el proceder del Sr. Barceló era tan heroico y digno de ser elogiado con palabras que ni mi imaginación endeble sabe hallar, ni mi tosca pluma escribir, cuánto que ni tenía favores recibidos de Ferrer, ni le era posible concebir la esperanza de ser remunerado con la gratitud del favorecido. Y no hablo de recompensas materiales, porque en este caso no era posible, ni aún que lo fuera, hubieran en modo alguno entrado á enseñorearse del magnánimo pecho de un hombre que nunca ha sabido lo que se entiende por tacañería, ni ha podido descifrar la materia de que está formado el corazón del avaro.

Quien dijera lo contrario, mentiría; y le calumniaría el que se atreviera únicamente á pensarlo.

Debo concluir, porque llevo ya á los límites que á esta carta he señalado, pero no lo haré sin antes manifestar que el entierro que se hizo al Dr. Ferrer fué un espectáculo que no todos los días se presencia, fué imponente manifestación póstuma que demostró á todas luces el cariño que compatriotas y orientales sentían por el querido amigo y por el extranjero que batallara para la salvación de un pueblo.

Raras veces se habrá visto bajar á la tumba á un hombre alejado de su patria y sin un solo miembro de su familia presente, como al Doctor Ferrer, ni cuya muerte haya sido más justamente sentida y más digna y solemnemente llorada.

¡Descanse en paz el que se enorgullece á todas horas de ser hijo de Mallorca; y ojala el Dios de las alturas premie, cual se merece aun en este mundo que se muestra digno sucesor de nuestros hidalgos y generosos padres!

FERNÁN GONZÁLEZ.

Apreciado Director: En estos mismos momentos acabo de leer en un diario local algunos telegramas de Chile notificando haber estallado en esta República tremenda revolución.

Según parece el Cuerpo Legislativo se opone á los mandatos absurdos y descabellados del Poder Ejecutivo representado por Balmaceda. Quizas sea el primer caso en que se vea que el Cuerpo Legislativo no este al lado al menos en su mayoría,—del Presidente de la República.

Que tal gobernante ha sido un émulo del Rosas argentino demuéstralo el que en cincuenta y un meses que lleva de Presidente, ha tenido sesenta y cuatro ministros.

Por de pronto aquí nada sabemos, si no es que la armada está toda al mando del Presidente del Senado, pero como el telegrama ha sido interdicto por el gobierno chileno, de aquí deduzco que Balmaceda se cree con fuerzas para oponerse á la Revolución. ¡Ojalá que no sea así!

Semejante hecho llevado á cabo por el Senado de Chile me demuestra verdaderamente que está formado por hombres de ideas sanas y honradez suma, siendo quizás la única República Sud americana que puede vanagloriarse de ello, puesto que nunca se había visto tal cosa, ya que Senadores y Diputados suelen ser nombrados por el Gran Elector (el Presidente); como no há muchos meses ha sucedido entre nosotros. Yo me río de las triquiñuelas y juegos de manos hechos por los candidatos españoles. Esta es una bicoa comparada con los simulacros de elecciones de estas naciones.

Por esto es que ha causado verdadera admiración el saberse que el Cuerpo Legislativo chileno pretendía derrocar al Presidente Balmaceda.— Vale.

## La insurrección chilena

Como los despachos de la Agencia Fabra suelen traer equivocaciones de bulto en cuanto á nombre de plazas y puertos de guerra, y además los telegramas de origen oficial chileno no brillan por lo exactos, lo mejor será, para que nuestros lectores puedan formar idea aproximada de los sucesos, reproducir por orden de fechas, los despachos que *O' Paiz* del Rio Janeiro trae en sus últimos números.

Santiago de Chile, 16 de Enero.—La revolución se extiende desde Coquimbo hasta la Sierra. En esta vasta extensión de terreno se ha librado ya varios combates, verdaderas batallas, en distintos puntos.

Por lo que se observa en esta capital se puede colegir que el gobierno no va de triunfo, aunque otra cosa digan los órganos oficiales y oficiales del dictador, que pintan á los insurrectos como despatchados y sin el apoyo de la gran masa del país.

El presidente Balmaceda se rodea de tropas en su palacio, que está erizado de bayonetas, y



parece recelar que los ejércitos den el asalto á la capital de un momento á otro. Pero este desenlace, aunque posible, está muy lejano.

Con la noticia del pronunciamiento de Coquimbo llegó también la de la entrada de los revolucionarios en esa ciudad.

El ataque á Coquimbo por la escuadra revolucionaria duró unas dos horas.

En menos de media hora, el *Cochrane* y el *Magallanes* desmontaron las piezas y desmantelaron las fortificaciones que defendían á Coquimbo. Al mismo tiempo, el pueblo armado derrotaba y ponía en fuga á los batallones adictos al presidente.

Los revolucionarios estaban mandados por el general Urrutia.

Al tener noticia de esta derrota, el presidente mandó 3.000 hombres para recuperar á Coquimbo.

El *Esmeralda* ha bombardeado durante dos horas al puerto de Talcahuano, en donde el gobierno tenía grandes almacenes de municiones.

Las bombas del acorazado causaron muchos destrozos en las obras del puerto, y destruyeron casi por completo los diques.

A pesar de esto, no fué posible el desembarco intentado por los revolucionarios, porque las baterías de tierra los acribillaron á matalla, les causaron muchas bajas y les obligaron á retirarse.

En Valparaiso, el *O'Higgins* no estuvo afortunado en su embestida á la plaza. Allí están los ministros de la Guerra y del Interior dirigiendo la defensa al frente de 4.000 hombres bien armados. La plaza tiene buenas defensas. Las baterías colocadas en los cerros están servidas por buenos artilleros.

Los revolucionarios continúan entusiasmados. Ultimamente han recibido de la República Argentina 8.000 fusiles Remington y los correspondientes pertrechos. Con este motivo el gobierno ha redoblado la vigilancia en los pasos de la cordillera, particularmente en el de Uspalata, que es el más frecuentado y por el cual sale de Chile, mucha gente, huyendo de la revolución, del estado de sitio y de la anarquía.

Las prisiones están llenas. La policía detiene por cualquier motivo á los ciudadanos. Turbas de polizontes asaltan las oficinas de los periódicos de oposición y destruyen cuanto encuentran á mano.

No hay un solo club abierto. Los tribunales ordinarios están cerrados. No funcionan más que los consejos de guerra.

Por ahora sería imposible cualquier tentativa de consulta á las Cámaras, porque muchos senadores y diputados están bordo de los buques rebeldes y otros se han ocultado en puntos desconocidos.

Entre los prisioneros políticos aquí encarcelados están el senador Bleca, exministro de Hacienda, y los Sres. Novoa, Almirano y Gorostiaga.

Aumenta la revolución, así en el Norte como en el Sur.

Santiago 17.—La escuadra revolucionaria ha establecido el bloqueo en Pisagua y en Iquique.

En Viña del Mar (primera estación de la línea férrea de Valparaiso á Santiago) ha sido volado con una bomba de dinamita el palacio del presidente.

La familia de Balmaceda saldrá uno de estos días para París.

Se han adherido á la revolución el crucero *Lynch*, la corbeta *Abtao* y dos torpederos. Dicho ejército se han pasado á las filas revolucionarias unos 2.000 hombres, á saber: cuatro batallones de infantería, el batallón de zapadores y un regimiento de caballería.

El gobierno dispone aún de 16.000 hombres.

Continúan las persecuciones. Muchas personas se han asilado en las legaciones.

Han sido destruidas por la policía las imprentas de *El Mercurio* (hecano de los periódicos sud americanos), *El Heraldo*, *La Unión* y *La Patria*.

Santiago 19.—Los batallones adictos al presidente ya no se batían con el entusiasmo de que dieron pruebas en los primeros encuentros.

Acaba de saberse que en Iquique un batallón se ha pasado con armas y bagajes á la revolución.

El cuerpo diplomático ha logrado que las hostilidades de la escuadra revolucionaria contra Valparaíso no tomasen serias proporciones. El bombardeo ha sido, por lo menos, aplazado.

Hay que rectificar la noticia referente al *Abtao*. Lo sucedido es, no que este buque se pasara á la revolución, sino que fué apresado frente á Iquique por el *Cochrane* y el *Magallanes*.

El *Abtao* era portador de gran cantidad de pertrechos de guerra.

### Boletín de Comercio

#### REVISTA COMERCIAL

Aunque los precios de los artículos que acostumbamos historiar no hayan en general experimentado importantes variaciones durante la quincena que hoy finaliza, en cambio ha reinado en el mercado aproximadamente la misma animación que en la anterior. Pasemos al detalle:

**Vinos.**—Continúa, aunque muy paulatina, el alza en que dejamos estos caldos, habiéndose ajustado en varias partidas unos 400 bocoyes de clases regulares, graduadas de 10 1/2 á 11, Luchmayor á 13 pesetas hectolitro, en la propiedad, quedando dinero firme á 15 para los de buen gusto y alguna mayor graduación; esperamos que aquella se consolidará.

**Almendrón.**—En expectativa del sesgo que pueda tomar el cuajo de la flor que empiezan á ostentar los almendros, amenazada por las fuertes heladas de estos días, sostienen sin vacilaciones los precios de tal renglón. Aunque con poca demanda, cotizamos, en muelle:

El cribado á Ptas. 243 los 100 kg.

Corriente " " 239 " " "

**Alarrobos.**—Podemos llamar nulos los embarques de este fruto, habiendo, sin embargo, obtenido un regular aumento en su valor, conocida ya con seguridad la pérdida casi total de la corriente cosecha. De 18 reales quintal, á que se pagaba al pié de pancha, piden en las mismas condiciones por igual unidad reales 21.

**Aceites.**—Por razón de las pocas existencias disponibles en plaza, dados los insignificantes alijos de origen extranjero, han seguido estas grasas á marcha ascendente que era de prever. Por la especificación que vamos á anotar podrán nuestros lectores hacerse cargo de lo dicho, tanto por lo que respecta á la producción mallorquina como á la peninsular.

De la Isla:  
Superior á ptas. 4'66 cuartán  
Tendiere " " 4'25 " "  
Corriente " " 4'00 " "  
Extra " " 5'00 " "

De la Península:  
Fino selecto. . . . . á pesetas 4'66 cuartán  
Tortosa superior. . . . . " 4'51 " "  
Urgid. . . . . " 4'35 " "  
Andaluz superior. . . . . " 4'08 " "  
Orujo verde 1.ª. . . . . " 2'68 " "  
Id. pálido 1.ª. . . . . " 2'50 " "

Para que no se deje sorprender, llamamos especialmente la atención del comercio de bu-

na fé acerca de las importantes cantidades de aceite de algodón que destinado al consumo se han importado por Sóller, Alcedia, Andraitx y Palma. Este producto es llevado al interior de la isla, á Alaró en especial, desde donde una vez mezclado con el aceite de oliva vá, directamente á la expedición al detalle, constituyendo ello un fraude digno de severo castigo.

**Harinas.**—Sin que podamos hacer comentario alguno acerca de tales polvos, he aquí como se facturaron en depósito:

1.ª pastelería á pesetas 42'00 los 100 kilogrs.  
id. panadería " " 41'00 " " "  
2.ª fuerza " " 40'00 " " "  
id. granito " " 39'00 " " "  
3.ª superior " " 37'00 " " "  
id. mediana " " 35'50 " " "  
id. inferior " " 25'00 " " "

**Arroces.**—Sin variación. Ningún arribo.

**Granos y legumbres.**—De la plantilla más abajo consignada se desprenden las alteraciones acaecidas unos y las otras durante el período que reseñamos, siendo éstas de alza en general, ello debido á las razones anteriormente expuestas y á las legumbres la circunstancia existir en favor de ella especial de hallarnos en la época de su mayor consumo. Hé aquí aquella, referida á las condiciones de costumbre:

Candeal . . . . . á pesetas 22'50 hectol.<sup>o</sup>  
Mezclillas . . . . . " " 00'00 " "  
Cebada superior. . . . . " " 12'00 " "  
Avena blanca. . . . . " " 8'75 " "  
Maiz cincquantini . . . . . " " 23'50 100 kg.  
Id. mallorquín . . . . . " " 17'13 " "  
Alpiste . . . . . " " 20'00 hectol.<sup>o</sup>  
Garbanzos Mazagán 1.ª " " 25'00 " "  
Id. id. 2.ª " " 22'00 " "  
Id. id. 3.ª " " 17'00 " "  
Habichuelas cocorosas. " " 37'50 100 kg.  
Id. del país. . . . . " " 31'00 " "  
Habas para siembra. . . . . " " 15'50 hectol.<sup>o</sup>  
Id. sicilianas. . . . . " " 14'25 " "  
Id. mahonesas. . . . . " " 19'00 " "

**Azúcares.**—Sin variación.

**Alcoholes.**—Lo mismo.

Quedan con registro abierto

PARA LA PENÍNSULA  
Vapor *Unión*, para Ibiza y Alicante; polacra goleta *Virgen del Mar*, para Cartagena.

PARA EL EXTRANJERO  
Pallebot *Roberto* y polacra goleta *Larño*, para Marsella.

PARA ULTRAMAR  
Bergantín *Lealtad*, para la Habana.

**Bolsa**  
No han salido defraudadas nuestras esperanzas: los Consolidados del 12 al 13 del corriente, día de su mayor alza, tocaron los cambios de 78'05 el Interior y 79'65 el Exterior, volviendo luego á descender hasta las cotizaciones más abajo anotadas, ante el nuevo aplazamiento de la ya tradicional conversión de Cubas. Las Colonias, en espera de tan deseado acontecimiento, alzaron también por aquellos días, consiguiendo 59'30, aunque desfalleciendo después por igual motivo. Con respecto á los demás valores, nada importante tenemos que comunicar; limitamos, pues, esta sección con el cuadro comparativo de costumbre:

	Día 31	Día 15
4 p <sup>o</sup> Exterior . . . . .	78'33	79'47
4 p <sup>o</sup> Interior . . . . .	76'65	77'72
Cubas. . . . .	103'37	103'40
Nortes. . . . .	73'70	73'80
Coloniales. . . . .	55'85	58'85
Panamás. . . . .	38'00	00'00
Banco de España . . . . .	397'50	399'50

Arrastrada por su dolor, no se daba cuenta de las sensaciones de Clemencia. Tenía los ojos demasiado llenos de lágrimas para ver su infernal alegría desde el momento que invocó su piedad, y aun cuando la hubiera visto, nada habría sido bastante á detenerla. Estaba pronta á todo con tal de salvar á Juan; y cuando más terrible debiera ser el sacrificio, más grande habría de mostrarse su ardor por cumplirlo.

Clemencia la miraba inmóvil, envidiosa de la inmensidad de su amor. Aquella criatura que tanto odiaba, era feliz; ¡amaba! ¡Cuánta dicha absoluta había pagado de antemano aquella pasión! Mas el día del desastre había llegado al fin para la favorecida, para la triunfante, y ya podía de una sola vez hacerla expiar todos los dolores sufridos, todas las humillaciones.

—¿De modo (dijo lentamente) que los dos habéis llegado á este extremo? ¿Y es á mí á quien os dirigís para ayudaros á salir del atolladero?

Y prorrumpió en una risa, que dejó espantada á Lise.

—La elección es feliz, y prueba un corazón ingenuo (continuó). De modo que ese guapo mozo, amado por esta encantadora niña, después de haber perdido á la Bolsa lo que tenía y lo que no tenía, debe ser sacado del apuro en que se encuentra por Clemencia Villa... á quien ha despreciado cuanto ella le hacia el favor de tener un capricho por él!... ¡Y Clemencia Villa se mostrará tan generosa para complacer á la que vino un día á este teatro á robarle sus papeles, sus éxitos, su influencia, todo!

Y se había colocado de pié ante Lise, con los brazos cruzados, y mostrándole una cara que

En cuanto á locales, las acciones más sostenidas durante la quincena han sido los Créditos y Ferro-Carriles, cerrando con muy pocas transacciones.

GABRIEL PICORNELL.

Palma 15 de Febrero de 1891.

### NOTICIAS

#### De las Provincias

Visto el recurso de alzada interpuesto por D. Eduardo Menacho contra el fallo de la Junta arbitral de Cádiz, que acordó confirmar el aforo con exacción de derechos de un vino nacional devuelto por invendible de las Islas Canarias y presentado al despacho, por real orden, se ha dispuesto que los vinos españoles que se justifique en la misma forma en que se hace para los vinos devueltos del extranjero, que son los mismos que se expendieron á dicho punto, que se aplique esta franquicia al caso presente, y que se considere la resonación como de carácter general.

—El empresario de la compañía infantil de Zaragoza, que ha venido espantado en varias poblaciones de Cataluña, ha cometido la villanía de abandonar en Val á las infelices criaturas que la compañía, dejándolas en el mayor desamparo. El maestro director de a compañía, D. Ignacio Agudo, se ha comprometido de aquellos seres desvalidos, los ha amparado y ofrecido no abandonarles, hasta reintegrarlos al seno de sus respectivas familias. Entre otros de los festejos que se preparan en Tarragona para cubrir los gastos de manutención y viaje hasta Zaragoza de las infelices criaturas, figura una cabalgata, que recorrerá las calles de aquella capital al objeto de recibir los donativos con que les favorezcan las personas caritativas.

—El ministro de Fomento, Sr. Isasa, ha visitado en Córdoba, acompañado de las autoridades, la catedral, el hospital, el Seminario y el puente de los romanos.

En el banquete con que se le obsequió pronunció un notable discurso, en el que hizo la historia de su juventud, que pasó en Córdoba.

Manifestó su agradecimiento á los electores, ofreciendo tomar con calor sus asuntos sean de provecho é interés para sus paisanos.

#### De las Islas

##### La semana en Sóller

Muy contados, ó mejor dicho, ningún huerto se encuentra en toda esta jurisdicción que haya podido salvar el fruto de la actual cosecha á consecuencia de las reiteradas heladas.

En la pasada semana se han embarcado algunas cantidades de naranjas para Francia al precio bruto de veinte reales la carga, tipo insignificante, y que consideramos sin relación con el gasto que invierten nuestros hortelanos para dicho cultivo. Apesar de lo dicho, de eno abuenaria estarian los propietarios si todos hubiesen podido vender dicho fruto á igual precio; pues como se halla enteramente dañado se ven á cada momento y al más ligero soplo, cantidades fabulosas esparcidas por el suelo que contristen al más empedernido corazón.

Y lo que es peor, en la huerta de abajo, donde la desgracia se ve acentuada en mayor grado se han convertido los entonces hermosos bancales poblados de naranjos y limoneros que al parecer eran el orgullo de los propios y la envidia y admiración de los extraños, en campos muertos y cuyo ramaje sólo servirá seguramente para hormigueros.

No cabe duda, y como ya dijimos en una de nuestras pasadas semanas, los perjuicios sufridos en este territorio son de incalculable consideración.

había ocultado mientras la fué preciso engañarla. Brillaba su frente de cólera; sus miradas fulguraban llenas de hiel, y su boca se crispaba para dar paso al ultraje.

Lise quedó muda de sorpresa por un momento. No pudo hacer otra cosa que tender á su enemiga las manos, suplicante.

—¡Ah! ¿No sabeis nada (replicó Clemencia,) ó me suponiais tan estúpida? Pero ¿cómo he de creer que Juan no se haya alabado delante de tí de haberme despreciado! ¡Está es tan halagüeño para tí y para él! ¡Díspresada, y! ¡Yo! Al recuerdo del ultraje recibido, sintió hervir á su pecho una ira todavía más violenta.

—¿Y tú vienes á pedirme que me interese por él? ¡Tú! ¡Como si tu petición no fuera una nueva injuria! ¡Ah! Sólo porque le amas has de perderle, si yo puedo. Pero no tendré necesidad de intervenir. Selim se ha encargado del trabajo, y puedes estar tranquila, que ha de quedar bien hecho. ¡Ah! ¡tu amante quiere para sí todos los triunfos! Pues debía temer algo, toda vez que hay peligros que correr... En el juego del amor no ha tenido rival; pero al del dinero ha encontrado su maestro. ¡Que se arregle como pueda!

Lise, completamente aturdida, escuchaba á Clemencia sin comprender bien exactamente lo que decía. Se acercó á su compañera, y asióndola por un brazo y mirándola con sus espantados ojos:

—¿Pero V. no me ha entendido? (exclamó.) Es que juega la vida, es que no sobrevivirá á su descrédito.

—Y tú morirás, tú también (gritó Clemencia.)

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 94

JORGE OHNET

### LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

Clemencia bajó la cabeza. Vió que Lise tocaba un asunto candente, y presintió que dentro de un momento tendería á la joven á sus piés. Tuvo miedo de asustarla por la expresión triunfante de su cara. Se esforzó cuanto pudo en aparecer calmada, y aguardar con paciencia. Acaso la venganza que anhelaba desde tanto tiempo se hallaba ya á su alcance. Era preciso no dejarla escapar, y con voz dulce, aunque algo temblorosa, respondió:

—Es verdad que se im tiene desde hace mucho tiempo gran afición para mí... Es dicho en satisfacer mis caprichos; pero preciso es que esto sea posible.

—Pues bien: si tiene V. la abnegación de prestar una acción generosa, de ayudar á un pobre joven que se halla perdido irremisiblemente, si no le presta V. su apoyo, dándole costar á M. Nuño un sacrificio peculiar momentoáneo, porque no perderá nada; y de ello

pué estar seguro, graciata V. la ocasión de salvar á ese desgraciado?

Clemencia alzó la frente, iluminada por una horrible esperanza, incapaz de contenerse por más tiempo y ansiosa de saber:

—¿Quien es?—preguntó con una ansiedad, que hizo creer á Lise que había logrado conmover aquel corazón inflexible.

—Es Juan!—respondió Lise, pronunciando sólo aquel nombre, que reunía para ella el universo todo, puesto que todo empezaba y concluía en él.

—Juan (repitió Clemencia): ¿vuestro amante?

—Sí, mi amante,—contestó Lise con exaltación.

E inflamada por el deseo de convencerla, contó á Clemencia, que bebía las palabras como un veneno poderoso, su época de dicha en la casa de campo, bajo los árboles, á la orilla del río, sus inquietudes, sus esfuerzos para impedir que Juan se lanzara en aquella especulación, que la causaba mucho instintivamente; después las agitaciones de la última quincena; en fin, la catástrofe que había caído sobre ellos, como un terremoto, arruinando su existencia y comprometiendo el honor, amenazando la vida del hombre que adoraba. Lise cogió las manos de Clemencia, frías é inertes, entre las suyas, calentándolas con el fuego de la fiebre; rogó, lloró, diciendo á su rival que ella era la única esperanza, y que si por su influencia no conseguía que Nuño amparase á Juan, no haciéndole «jugar», todo estaba perdido.

Mostó un vido ligada estrechamente á la de su amante. Ella había de morir de la misma muerte que él, y el mismo gope alcanzaría á ambos.



—La fiesta de Sta. Apolonia que anualmente se celebra en la barriada del Puerto, y que por efecto del mal tiempo, no pudo verificarse el día de dicha festividad, se celebró el pasado domingo con extraordinaria concurrencia.

—Notablemente desanimado ha estado en esta el pasado Carnaval sin duda á causa del continuo mal tiempo y del poco humor que, en general, sienten nuestros queridos compatriotas.

De la Capital

Atentos á la defensa de los derechos del público, como que es uno de los principales deberes que nos hemos impuesto, en ocasiones repetidas y aún por desgracia multiplicadas, nos hemos visto en el caso de censurar la conducta y modales seguidos por varios de los dependientes de la empresa arrendataria de consumos, algunas veces muy severamente.

Mas si con justicia hemos salido por nuestros conciudadanos en punto á las vejaciones que se les ha hecho sufrir, no ha sido la pasión la que ha movido nuestras palabras, sino la reflexión natural de no deber tolerar transgresiones de ninguna especie, por más que en ocasiones repetidas hayamos convenido y demostrado que el escandaloso fraude que se está haciendo contra la mencionada empresa justifique el rigor que se despliega en cuanto á la vigilancia y represión.

Los medios que se han puesto en práctica para defraudarla; las ingeniosísimas invenciones que se han aprovechado, así en aparatos portátiles, manuales y locomóviles, como en escalas y sorpresas; desde los sillares vaciados y las coladeras con engaño, hasta las cestas de mimbre maravillosamente combinadas para poder contener doble fondo y llenarlo de alcohol ó aceite, todo se ha hecho y utilizado por toda clase de personas, (se entiende bien?) habiendo sido con frecuencia los carruajes de lujo los defraudadores y aún alguno de estos con conocimiento de sus mismos dueños; por lo tanto no hay que desconocer que si la empresa y sus empleados, desconfían de todo y de todos, es porque han tocado con la mano las mil y mil maneras de defraudar sus intereses.

En consideración á esta verdad, podríamos ir detallando los medios de que hemos hablado; pero no siendo este nuestro objeto creemos del caso hacer caso omiso de lo pasado, proponiéndonos dar cuenta en lo porvenir de los fraudes que se realicen, sin perjuicio, eso sí, de seguir clamando contra todas las extralimitaciones que los mencionados dependientes cometan.

Así, el público podrá tener conocimiento de los hechos, y se hará cargo con mayor justicia y claridad de la conducta que sigan aquéllos.

Nuestros queridos amigos D. Rafael, D. Domingo y D. Pedro Riutort (éste muy conocido y aplaudidísimo actor dramático) han tenido la desgracia de perder á su anciano padre, cuya amistad también conservábanos desde hace muchos años, el cual falleció en el día de ayer.

Crean que hemos sabido esta desgracia con profundo pesar y que deseamos de todas veras para ellos el necesario consuelo y para el finado el descanso eterno.

Siempre los robos en el muelle. Después de haber dado cuenta de los efectuados hace algunas noches, debemos añadir que en una de las últimas fué abierta con fractura una de las casitas de madera propiedad de uno de los carpinteros de ribera, de la cual sustrajeron los ladrones unos veinte reales que había en moneda y algunos otros objetos.

De otra casita fueron arrancadas dos tablas para entrar en ella; pero la circunstancia de estar arrimado á aquella parte un grueso haz de remos impidió que pudiesen salirse con la suya.

No hace muchos días que se llevaron un madero de los denominados del Norte, cuyo precio era de unas quince pesetas.

Además de esto, se nos cuentan otros detalles menos importantes que no creemos necesario publicar.

Seguiremos dando cuenta de estos hechos, por cuanto los que los llevan á efecto no tienen trazas de acabar y los que debieran reprimirlos no los tienen á parecer, de interesarse para que acaben.

Anteanoche desaparecieron algunas gallinas de una cerca en Son Alegre, barrio nuevo del arrabal.

Los dueños dieron conocimiento del hecho al cuerpo de vigilancia; y habiendo practicado algunas diligencias un agente dió con ellas y con el que las tenía en su poder.

Aprehensiones: En la tarde del día 12 del actual entraba un carro por la puerta Pintada, el cual en dos doble fondos que llevaba contenía 39 litros de alcohol, que fueron descubiertos por los dependientes. Estos detuvieron el vehículo y denunciaron el hecho.

El sábado 14 del corriente se practicó un registro en una casa particular de la Soledad por los empleados del resguardo de consumos, el cual dió por resultado hallar 63 kg. de carne grasa y embutidos. Llevados al fiscalato de San Antonio y reconocidos por el Inspector de vive-

res Sr. Pérez, fueron echados al sumidero por haber resultado malos dichos géneros.

El carabiniere de esta Comandancia Vicente Balguer Pradells, ha aprehendido una caballería mayor, con algunos paquetes de contrabando.

El domingo por la tarde, mientras se estaba celebrando la función en la plaza de toros, un muchacho de diez á doce años, fué herido de una pedrada en la cabeza.

No pudo saberse, á pesar de haberse procurado averiguarlo, si la piedra fué lanzada de dentro de la plaza ó de la parte exterior.

La herida recibida por el paciente no presentaba gravedad.

Ayer á las diez de la mañana en una casa de la calle de S. Magin se hundió un buen trozo de un tejado ó cobertizo.

Afortunadamente no causó desgracia alguna pues al tiempo de hundirse no había nadie debajo.

En la madrugada de ayer, después de haber concluido el baile de piñata que tuvo efecto en la Asistencia Paimonesa, se promovió un alboroto que tuvo origen por cuestión de muchachas.

Un agente de la autoridad intervino para restablecer la calma, consiguiéndolo después de hacer desalojar el local á varios concurrentes que no eran socios.

El domingo por la tarde un niño de cuatro años que jugaba encima de la muralla de Capuchos, se cayó á la calle que lleva este mismo nombre.

Acudió gente, creyéndolo muerto; pero fué grande la sorpresa de todos al registrarle, pues no se encontró que hubiese sufrido daño alguno, exteriormente, al menos.

La Diputación provincial ha sido convocada á sesión extraordinaria para el día veinte y cuatro del corriente á las once de la mañana con objeto de proceder á la discusión y aprobación del presupuesto adicional respectivo al año económico da 1880-91.

Boletín Judicial

El Jurado, constituido el día catorce del que rige para la vista de la causa instruida contra Antonio Roig y Aranda y Jaime Sabader, acusados del delito de robo, dió veredicto de culpabilidad declarando empero que aquellos no obraron con premeditación, por lo cual el Ministerio público modificó sus conclusiones provisionales. En su vista, la seccion de derecho, de acuerdo con el pedido de dicho Ministerio y del veredicto, dió sentencia imponiendo á Roig la pena de cuatro meses de arresto mayor y la de tres á Sabader, con las accesorias correspondiente á uno y otro.

Hoy á las diez y media el Tribunal del Jurado verá en juicio publico la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Miguel Perelló y otros acusados del delito de robo; los cuales estarán defendidos por los abogados D. Luis Castellá y D. Ramón Vallespir y representados por los procuradores D. Pedro Montaner y D. Juan Fiol.

Al acabar de prestar su declaración el perjudicado por el delito que se perseguía en la causa que el sábado se vió en la Audiencia por Jurados, le dió un ataque apoplético, de resulta del cual falleció el domingo por la tarde.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

- Extracto del número correspondiente al día 10 de Febrero: Convocatoria de la Diputación Provincial. Reclamación de cantidades destinadas á primera enseñanza. Relación de contribuyentes fallidos. Prórroga del plazo señalado para la redención del servicio militar. Venta de un caballo y guarniciones y un carro aprehendidos con tabaco de contrabando. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Campos. Relación de explotaciones mineras. Aviso de junta de accionistas de la Sociedad General Mallorquina, para el 22 del actual. Lista de concejales y mayores contribuyentes del municipio de Santa Margarita. Relación de pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso-Administrativo. Pago del noveno dividendo activo del Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. Aviso de junta de accionistas del Crédito Balear, para el 1 de Marzo próximo. Balance de la Cort.cera. Inscripciones en el Registro civil de Palma. Balance de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

Gaceta de Madrid

- Extracto del número correspondiente al día 10 de Febrero. Gracia y Justicia.—Real decreto jubilando á don Santiago del Toda y Soler, presidente de la Audiencia de lo criminal de Teruel. —Otro indultando á Juan Diéguez Avila en causa por denuncia falsa. Guerra.—Real orden aprobando la distribución de los caballos sementales del Estado.

Sociedades y Corporaciones

La Islaña Empresa Mallorquina de Vapores

Desde el miércoles próximo 18 de los corrientes queda abierto el pago del dividendo activo de 20 pesetas por acción asordado por la Junta General.

Los días señalados para el pago son los lunes, miércoles, y viernes, desde las 10 de la mañana á la 1 de la tarde con la previa presentación de las acciones ó cupones.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de los Baleares, Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 25 del corriente á las seis y media de la tarde, esta Asociación celebrará Junta general ordinaria, á tenor de lo prevenido en los Estatutos.

Hasta dicho día y hora podrán los Señores Subvencionistas que deseen concurrir á dicho acto recoger la correspondiente papeleta de asistencia en las Oficinas de esta Asociación. Pa ma 14 Febrero de 1891.—P. A. de la J. P.—El Vocal-Secretario, Raimundo Fortuñy.

Alcaldía de Palma

La Junta municipal de esta Ciudad, se reunirá por 2.ª convocatoria el lunes próximo día 16 del actual á las doce y media de la mañana, al objeto de revisar y censurar las cuentas municipales del año económico pasado, aprobar el presupuesto adicional al ordinario del presente ejercicio económico y los acuerdos referentes á la conversión de la Duda.

Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo. Palma 14 de Febrero 1891.—El Alcalde.—Manuel Guasp.

Oficinas públicas

Ayuntamiento de Palma

Recaudación de arbitrios Municipales

Deseca esta Recaudación de evitar molestias y perjuicios á los contribuyentes por Arbitrios Municipales, que no han satisfecho sus respectivas cuotas, por los impuestos sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores correspondiente al tercer trimestre de actual año económico; esta Recaudación ha señalado un nuevo plazo de cinco días á contar de el 16 del corriente mes, para que puedan hacer efectivos sus descubiertos; pues de lo contrario se verá obligada muy á pesar suyo á hacer uso de los medios autorizados por la ley.—Pa ma 14 de Febrero de 1891.—El Recaudador.—Rafael Salvá.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Concluye en San Felipe Neri: exposición á las seis, y á las diez tercia y la misa mayor; al anochecer, un rato de meditación, Trisagio con música, la antifona «O Doctor Optime» y la reserva precedida de Te-Deum.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 13.—Varones, 1; hembras, 3: Día 14.—Varones, 4; hembras, 1: No se registró matrimonio alguno en ambos días.

Defunciones

Día 15

Miguel Moyá Pons, viudo, de 90 años, calle de S. Pedro, de hepatitis. Miguel Martí Martí, casado, de 30 años, calle de la Piedad, de tuberculosis. Juana María Torrens Compañy, viuda, de 85 años, calle de la Cadena, de vejez. María Fernanda Togores, casada, de 50 años; calle de Seriffá, de hepatitis crónica. Carmen Corral Nero, viuda, de 46 años, calle de Rubí, de hemorragia cerebral. Ana Pujol Serra, viuda, de 44 años, Arrabal, de pleuro-neumonía. María Quintana Bernat, viuda, de 79 años, S. car del Real, de reblandecimiento cerebral. Enterrada en el cementerio de la Vileta.

Día 16

Marcos Carbonell Pieras, viudo, de 86 años, calle de Vidriería, de asistolia. Domingo Riutort García, casado, de 80 años, calle de Bauló, de neumonía crónica. Bartolomé Obrador Pons, casado, de 53 años, calle de Bosch, de apoplejía. Juan Arbona Barceló, soltero, de 22 años, Hospital, de tuberculosis. Antonio Bauzá Castañer, plaza de la Constitución, de bronquitis. Antonia Ana Muntaner Ferrá, viuda, de 86 años, calle de S. Nicolás, de atonía general. Francisca Ana Figuerola Janer, soltera, de 80 años, calle de la Merced, de bronco-neumonía. Juana Dolores Expósito, de 66 años, Hospital, de congestión pulmonar. Francisca Torrents Salas, casada, de 58 años, calle de la Misión, de ascitis. Camila San Francisco Abad, casada, de 35 años, Arrabal, de tuberculosis. Miguel Cunill Ferrer, viudo, de 84 años, Bonanova, de neumonía. Enterrado en el cementerio de Génova.

Hospital Civil

Día 15.—MOVIMIENTO DE enfermos.—Entradas cinco; 4 varones y 1 hembra.—Altas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 3; 2 varones y 1 hembra.

Día 16

En radas, 4; 3 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

DE AYRE Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, medianamente densa y serena; hay algunas pequeñas nubes en el E. Horizontes claros y arbolados. Idem á la viento.—Bisa suave. Idem de la mar.—A penas rizada de la brisa. Sigue baja como desde hace cinco días. Buques á la vista.—El vapor Nuevo Mahón frente á la Reg na siguiendo para Mahón. Viga de Portopi.—Sin señal.

FONDADOS

Día 16

Vapor español Palma, de 543 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 23 trip. 11 pas. y valija. De Valencia, en 1 hora.

DESPACHADOS

Vapor español Nuevo Mahón, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. y valija. Para Mahón.

Razas sacrificadas para el abasto público

Día 15

Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Terneros, 1.—Ovejas, 4.—Corderos, 17.

Día 16

Bueyes, 3.—Vacas, 1.—Terneros, 1.—Carneros, 4.—Ovejas, 7.—Borregos, 16.—Corderos, 23.

Advertisement for Don Domingo Riutord y García. It features a large cross icon and the text: 'Don Domingo Riutord y García Falleció en el día de ayer (E. P. D.) Su desconsolada familia, suplica á los amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana miércoles á las diez y media de misma en la Iglesia del Socorro. El duelo se despide en la iglesia.—No se invita particularmente.'



BOLETIN METEOROLOGICO

Día 13-9 mañana.
Barómetro. . . . . 770,6 mm.
Termómetro seco . . . . . 8,2 grados.
Id. húmedo . . . . . 7,3 id.
Mínima. . . . . 5,7 id.
Reflector . . . . . 1,2 id.
Dirección del viento. . . . . N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . . 0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . . 0,6 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:20 mañana, 2:15 y 3:20 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto); 7:30 mañana y 5:15 tarde
De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for 'DINERO' and various financial instruments like 'Crédito Balcar.', 'Cambio Mallorquin', 'Ferro-carriles de Mallorca', etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar grid for February 1891, showing days of the week and dates.

Servicio de la Compañía
TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, par<sup>a</sup> Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor REINA M.<sup>a</sup> CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 1.<sup>o</sup> de Febrero de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Aguas naturales
DE EL VICHY CATALAN
Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO
Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.
Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDROSIS, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.
Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.
Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.
100—36

Carruaje
A contar desde el día 12 del corriente del Hostal de Lluchmayor de Palma saldrá todos los días á las 6 de la mañana un carruaje en cuatro ruedas para dicha villa y también todos los días saldrá otro en Lluchmayor para Palma á las dos de la tarde.
El conductor es en Reviu.

Venta
Un carrito de lujo y de cuatro asientos junto con las guarniciones en perfecto estado.
Informarán, Virgen de Lluch, 4.

LÍNEA REGULAR
de Vapores Transatlánticos
De E. PI Y C.<sup>a</sup>
Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 20 del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Ponce de León
de 3,650 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma.
NOTA: la carga ha de ser remitida á Barcelona el mártes 17 del actual.

CHOCOLATE
de cacao, azúcar y canela, clases superiores, sin mezcla de otras sustancias, pureza garantida y elaborado á mano con gran esmero.
Precios por libra de 400 gramos
Plas. 1'25, 1'50, 2'00 y 2'50 según calidad.
Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y á la vainilla si así se desea.
Se admiten encargos que se sirven á voluntad de la persona que tenga á bien hacerlos.
Se elabora y expende en la
Droguería de José Juan (NUEVA)
Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Nueva Academia
DE PREPARACIÓN
para el ingreso en la General Militar
Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas.
Toledo calle de las Armas 12 y 23.
Se remiten Reglamentos.

TEORÍA Y PRACTICA
DE LA VINIFICACION
por D. Diego Navarro y Soier
Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.
Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.
Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

Vapor directo de Palma
á Puerto Rico y Habana
LÍNEA DE VAPORES TRANSATLÁNTICOS
DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Saldrá fijamente el día 21 del presente mes directamente de este puerto el nuevo y grandioso vapor de 5,000 toneladas
Conde Wifredo
para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.
Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Estadística
Preparación completa para el ingreso en la próxima convocatoria por Don Ricardo Fuster, Jefe de Estadística de esta provincia. Danús núm. 4, 2.<sup>o</sup> 8-1
El acreditado vapor
Cataluña
saldrá de este puerto directamente para el de CETTE todos los miércoles.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha en las oficinas de la Sociedad general mallorquina.

Don Antonio Vidal y
Oliver Cirujano del Hospital Civico-militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofulosas.
Ofrece sus servicios al público.—Plaza del Mercado, n.<sup>o</sup> 10-1.<sup>o</sup>

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolatur Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolatur Padró.
Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

SELLOS DE GOMA Y DE METAL
PLACAS DE TODOS TAMAÑOS PARA PUERTAS
JOSÉ RIPA
PLAZA CONSTITUCION 104, 2.<sup>o</sup>—PALMA
Timbres con fecha variable perpetua, numeradores de goma y metal, aparatos rápidos de varios sistemas para timbrar y de bolsillo para sellos como son relojes, medallones, lapiceros con iniciales para lacre; membretes, firmas, aceptos y endosos, atributos nacionales, escudos para alcaldías, notarías, sociedades, etc., almohadillas perpetuas, tintas de todos colores y permanente para marcar la ropa, letras y números de zinc para marcar toneles. 15—14

VINO DE PEPTONA ORTEGA
Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.
Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.
Vino de peptona y hierro.—Peptona de corne, chocolate de peptona, peptona de leche.
Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.
LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.
Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

LOS QUE TENGAN TOS
Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.
Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.
Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—Opúsculos gratis.
Pidánsese estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

La Ilustración Española
Y AMERICANA
Revista de Bellas Artes y actualidades
PRECIOS DE SUSCRIPCION
Un año, 40 pesetas.—Seis meses, 21 id.—Tres meses, 11 id.
BASES DE LA PUBLICACION
Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes aparece un número de diez y seis páginas, ocho de ellas con selectos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de actualidad le reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores Suscriptores; cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas correspondientes.
La Empresa concede á los Sres. Suscriptores el derecho de adquirir para sus familias, con la parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante Ilustrada.
Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1891